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POLÍTICA ELECTORAL 

  
  
INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES 
  
  

-      LOCALES 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“PREVÉ IEEBC OTORGAR REGISTRO COMO PARTIDO LOCAL A FUERZA POR 
MÉXICO” 
El partido político Fuerza por México, que perdió su registro nacional tras las 
elecciones de 2021, podría obtener el registro como partido político local en Baja 
California, de acuerdo al dictamen aprobado por la Comisión del Régimen de 
Partidos Políticos y Financiamiento del Instituto Estatal Electoral de Baja California 
(Ieebc). 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/preve-ieebc-otorgar-registro-como-
partido-local-a-fuerza-por-mexico-9299748.html 
  
  
RADAR BC. 
“REVIVEN A FUERZA POR MÉXICO; SERÁ PARTIDO LOCAL EN BAJA CALIFORNIA” 
Mexicali. En sesión de dictaminación, la Comisión del Régimen de Partidos Políticos y 
Financiamiento del Instituto Estatal Electoral de Baja California (IEEBC), dio 
cumplimiento con la sentencia RA-04/2022 dictada por el Tribunal de Justicia 
Electoral del Estado de Baja California (TJEBC) 
https://radarbc.com/general/reviven-a-fuerza-por-mexico-sera-partido-local-en-
baja-california/ 
  
  
-      NACIONALES 
  
  
LA JORNADA. 
“AMLO NO COMETIÓ INFRACCIONES AL PROMOCIONAR SU CUARTO INFORME”: 
TEPJF 
Ciudad de México. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) confirmó el criterio de la Sala Especializada de este mismo 
tribunal respecto a la legalidad de la difusión de los mensajes en redes sociales 
alusivos al cuarto informe de gobierno del Presidente Andrés Manuel López 
Obrador. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/07/politica/amlo-no-cometio-
infracciones-al-promocionar-su-cuarto-informe-tepjf/ 
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EL ECONOMISTA. 
“TEPJF RATIFICA QUE SHEINBAUM DIFUNDIÓ PROPAGANDA GUBERNAMENTAL 
DURANTE CONSULTA DE REVOCACIÓN DE MANDATO” 
La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) 
confirmó que la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, 
difundió propaganda gubernamental durante el proceso de consulta de revocación 
de mandato. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/TEPJF-ratifica-que-Sheinbaum-
difundio-propaganda-gubernamental-durante-consulta-de-revocacion-de-
mandato-20221207-0126.html 
  
  
REFORMA (ACCESO RESTRINGIDO) 
“RESUCITAN” A ÚLTIMA HORA A LA SALA ESPECIALIZADA DEL TEPJF 
Los diputados de Morena, a última hora, echaron para atrás la propuesta de reforma 
que eliminaba a la sala regional especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF). 
https://www.reforma.com/aplicacioneslibre/preacceso/articulo/default.aspx?__rv
al=1&urlredirect=/resucitan-a-ultima-hora-a-la-sala-especializada-del-
tepjf/ar2517712 
  
  
  

GENERALES POLÍTICA ELECTORAL 
  
  
-      LOCALES 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“LEEN CARGOS A EX DIRECTOR DE INVERSIÓN DEL GOBIERNO DE BONILLA” 
Por uso ilícito de funciones y atribuciones y peculado, fue denunciado el ex director 
de Inversión Pública del gobierno de Jaime Bonilla Valdez, Pablo “N”, por la firma de 
dos contratos con la empresa Next Energy, con los que se comprometieron 
participaciones federales, ingresos presentes y futuros propios del gobierno del 
estado, así como del Impuesto sobre la nómina. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/leen-cargos-a-ex-director-de-
inversion-del-gobierno-de-bonilla-9298024.html 
  
  
-      NACIONALES / INTERNACIONALES 
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EL ECONOMISTA. 
“PLAN B” DE LA REFORMA ELECTORAL REDUCE EL PRESUPUESTO DEL INE SIN 
TOCAR A PARTIDOS 
La reforma a leyes secundarias en materia electoral impulsada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador reduce áreas completas del INE y deja a los partidos 
intactos, incluso con algunos beneficios adicionales, explicaron expertos. 
https://www.eleconomista.com.mx/politica/Plan-B-de-AMLO-hace-cirugia-de-
adelgazamiento-al-INE-sin-tocar-a-partidos-20221207-0123.html 

  
  
  

   

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL 

  
  
  
LA CRÓNICA. 
“ESCUELAS EN BC SON UN ESPACIO SEGURO”: MARINA DEL PILAR 

Las escuelas en Baja California son un espacio seguro, aseguró hoy la gobernadora Marina 
del Pilar Avila Olmeda ante las denuncias por presunto abuso sexual que se dieron en 
la Escuela Primaria Leona Vicario durante la última semana. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Escuelas-en-BC-son-un-espacio-seguro-
Marina-del-Pilar-20221207-0006.html 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“TOTALMENTE DE ACUERDO” LEGALIZAR LA MARIHUANA: GOBERNADORA 

La legalización de la marihuana divide opiniones entre funcionarios, y reconoce el titular de la secretaría de 

salud sus efectos positivos para tratar enfermedades crónicas. La gobernadora de Baja California, Marina del 
Pilar Ávila Olmeda, dijo estar “totalmente de acuerdo” en la legalización, mientras que la alcaldesa de 
Mexicali, Norma Bustamante Martínez se expresó en contra. 

https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/totalmente-de-acuerdo-legalizar-
marihuana-gobernadora-9299528.html 
  
  
LA CRÓNICA. 
“PROMUEVE MARINA DEL PILAR VIVIENDA DIGNA Y DE BAJO COSTO PARA LAS FAMILIAS 
DE BAJA CALIFORNIA” 

MEXICALI.- La Gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Avila Olmeda, presentó los 
avances del Plan Estatal de Vivienda, proyecto único en el país que generará 100 mil 
viviendas de bajo costo para las familias de la entidad, con lo que se avanza para asegurar 
el derecho de todas las personas a un hogar digno. 
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https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Promueve-Marina-del-Pilar-vivienda-
digna-y-de-bajo-costo-para-las-familias-de-Baja-California-20221207-0029.html 
  
  

-      MEXICALI 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“TENDRÁ CESPM 643 MDP EXTRA POR CAMBIO EN COBRO DE AGUA” 

Un total de 643 millones de pesos extra espera recaudar la Comisión Estatal 
Servicios Públicos de Mexicali (Cespm) con el incremento a las tarifas del agua para 
2023. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Tendra-CESPM-643-mdp-extra-
por-cambio-en-cobro-de-agua-20221208-0003.html 
  
  
-      TIJUANA 

  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“SOLO 6 TAXISTAS METROPOLITANOS DE LOS TRES MIL NO LOCALIZADOS SE HAN 
PRESENTADO EN IMOS” 

Solamente seis de los tres mil taxistas metropolitanos que no han dado de alta su 
permiso se han presentado en el Instituto de Movilidad Sustentable (Imos) para 
explicar su motivo, indicó Jorge Alberto Gutiérrez Topete, director de este instituto. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/solo-6-taxistas-metropolitanos-de-los-
tres-mil-no-localizados-se-han-presentado-en-imos-9300034.html 
  
  
-      ENSENADA 
  
  
ZETA. 
“CON OTRO AUMENTO A LA TARIFA, CESPE PRETENDE RECAUDAR 145 MDP MÁS 
QUE EN 2022” 
ENSENADA.- La Comisión Estatal de Servicios Públicos de Ensenada pretende 
recaudar mil 63 millones de pesos en 2023, 145 millones de pesos más que en este 
2022, con un nuevo aumento a las tarifas comercial y doméstica, tanto en las zonas 
urbana y rural. 
https://zetatijuana.com/2022/12/con-otro-aumento-a-la-tarifa-cespe-pretende-
recaudar-145-mdp-mas-que-en-2022/ 
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AYUNTAMIENTOS 

  
  

-      MEXICALI 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“BUSCAN INCREMENTAR RECURSOS PARA EL INSTITUTO MUNICIPAL DE LA 
MUJER” 
Para el próximo año, el Cabildo de Mexicali buscará incrementar la cantidad 
de recursos destinados para el Instituto Municipal de la Mujer de Mexicali, 
esperando que esto sea entre un 50 y el 60 por ciento más de lo que se destinó 
durante el 2022. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/buscan-incrementar-recursos-para-
el-instituto-municipal-de-la-mujer-9299618.html 
  
  
-      TIJUANA 
  
  
EL SOL DE TIJUANA. 
“ALCALDESA SE DESLINDA DE MALA CALIFICACIÓN AL CABILDO DE TIJUANA” 
La alcaldesa Monserrat Caballero Ramírez se deslindó de la mala calificación que 
recibió el Cabildo de Tijuana en la evaluación realizada por la asociación Regidor MX, 
pese a ser la primera edil. 
https://www.elsoldetijuana.com.mx/local/alcaldesa-se-deslinda-de-mala-
calificacion-al-cabildo-de-tijuana-9299248.html 
  
  
AFN TIJUANA. 
“SE PRONUNCIA MONTSERRAT CABALLERO POR REUBICAR EL PENAL DE LA MESA” 
TIJUANA BC 7 DE DICIEMBRE DE 2022 (AFN).- Tras los disturbios registrados en el 
penal de La Mesa la madrugada de este miércoles, y otro más en fechas recientes, 
la alcaldesa de Tijuana, Monserrat Caballero Ramírez, se pronunció por la 
reubicación de dicho complejo penitenciario. 
https://afntijuana.info/informacion_general/134581_se_pronuncia_monserrat_ca
ballero_por_reubicar_el_penal_de_la_mesa#ver_nota 
  
  
-      ENSENADA 
  
  
FRONTERA. 
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“ANALIZA AYALA CONTINUAR CON ESTRATEGIA JURÍDICA POR CONFLICTO” 
Ensenada, B.C.- El presidente municipal de Ensenada, Armando Ayala 
Robles, declaró que no ha sido notificado sobre la determinación de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN) mediante la cual deja sin efecto la controversia 
constitucional presentada por el municipio de Ensenada, mediante el cual 
disputaban al municipio de Playas de Rosarito los límites territoriales de Santa Anita, 
y afirmó que no descarta continuar con una estrategia jurídica en ese tema.   
https://www.elimparcial.com/tijuana/ensenada/Analiza-Ayala-continuar-con-
estrategia-juridica-por-conflicto-limitrofe-20221207-0031.html 
  
   
-      SAN FELIPE 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“DEBE 90 MDP MINA DE SF AL MUNICIPIO” 
La mina ubicada en San Felipe que cerró operaciones, debe 90 millones de pesos a 
ese municipio por concepto de predial, derechos y multas generadas en el presente 
año. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/debe-90-mdp-mina-de-sf-al-
municipio-9300426.html 
  
   
  

  

SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS 

  
  
-      TIJUANA 
  
  
FRONTERA. 
“TIJUANENSES A LA EXPECTATIVA POR AUMENTO DEL SALARIO MÍNIMO” 
Tijuana, BC.- Luego de una semana del anuncio por parte del Gobierno Federal sobre 
el aumento del 20% en el salario mínimo para 2023, la clase trabajadora de Tijuana 
se mantiene con dudas sobre si será suficiente para combatir la inflación. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Tijuanenses-a-la-expectativa-por-
aumento-del-salario-minimo-20221207-0018.html 
  
  
  
  

ANTICORRUPCIÓN / TRANSPARENCIA 
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LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“SOLICITA ITAIPBC 26.3 MDP PARA 2023” 
Un presupuesto por 26 millones 333 mil 827.30 pesos es lo que solicita el Instituto de 
Transparencia y Acceso a la Información de Baja California (ITAIPBC) para su operación en 
2023, en donde uno de los principales proyectos es la apertura de una nueva oficina en 
Ensenada. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/solicita-itaipbc-26.3-mdp-para-2023-
9299972.html 
  
  
  

ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG’S / OSC 

  
  
-      ROSARITO 
  
  
FRONTERA. 
“MADRUGADORES DE ROSARITO RECONOCE A ABOGADOS QUE LOGRARON 
RECONOCIMIENTO DE SANTA ANITA” 
Rosarito, BC.- Por el trabajo realizado a lo largo de más de dos décadas, el Grupo 
Madrugadores de Rosarito entregó reconocimientos a los abogados que durante 
este tiempo dieron la lucha jurídica, para lograr el reconocimiento de Santa Anita y 
sus alrededores, como territorio de Rosarito. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/rosarito/Madrugadores-Rosarito-reconoce-
a-abogados-que-lograron-reconocimiento-de-Santa-Anita-20221207-0023.html 
  
  

  
 

EDUCACIÓN / CULTURA. 

  
  
LA JORNADA BC. 
“ENTREGA FUNDACIÓN UABC BECAS Y EQUIPO DE CÓMPUTO A ESTUDIANTES” 
Mexicali, 7 de diciembre.- La Fundación de la Universidad Autónoma de Baja California 
(FUABC), conrespaldo de más de 30 donantes, otorgó 52 becas para movilidad estudiantil 
internacional del programa Alas, Oportunidades para Volar; tres becas Almater para 
manutención a estudiantes del área de ciencias de la salud y 50 computadoras portátiles a 
través del programa Brindando Acceso. De esta forma se beneficiaron 105 estudiantes de 
diversas unidades académicas de los tres campus universitarios. 
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https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/entrega-fundacion-uabc-becas-y-equipo-de-
computo-a-estudiantes/ 

  
  
-      MEXICALI 
  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“HUBO FOCOS ROJOS QUE NO FUERON ATENDIDOS”: PADRES DE FAMILIA DE LA 
LEONA VICARIO 
Exigencias, reclamos e inconformidades fue lo que expresaron padres de familia de 
alumnos de la primaria Leona Vicario, quienes ayer se reunieron con autoridades 
educativas sobre el presunto abuso sexual que sufrieron al menos 9 niñas por parte 
de un maestro.  
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/hubo-focos-rojos-que-no-fueron-
atendidos-padres-de-familia-de-la-leona-vicario-9301505.html 
  
   
  
  

SALUD. 

  
  
LA CRÓNICA. 
“SE DUPLICAN LOS CASOS POR COVID EN BC” 
Durante la última el número de casos de Covid-19 se duplicaron, pues, apenas la semana 
pasada la Secretaría de Salud sumaba 300 casos, esta semana subieron a 600 los casos 
activos. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Se-duplican-los-casos-por-Covid-en-BC-
20221207-0015.html 
  
  
FRONTERA. 
“USO DE CUBREBOCAS EVITA CONTAGIOS POR COVID-19”: IMSS BC 
Tijuana, BC.- El uso correcto del cubrebocas protege las vías respiratorias de enfermedades 
como Covid-19, pero también de otras como la sinusitis y la amigdalitis, las cuales suelen 
incrementar ante los fríos vientos que se registran en esta época en Baja California y en la 
zona norte del país. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Uso-de-cubrebocas-evita-contagios-por-
Covid-19-IMSS-BC-20221207-0021.html 
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MEDIO AMBIENTE / ECOLÓGICAS 

  
  
LA CRÓNICA. 
“LLEGARON A BC MÁS DE 700 MIL LLANTAS ESTE AÑO” 
Fueron 767 mil llantas las que ingresaron formalmente este año a Baja California, de las 
cuales 650 mil ya fueron intercambiadas. ‘’Tenemos el ingreso formal de 767 mil llantas a 
nuestro estado, que requieren de un manifiesto de disposición de llantas, mismas que se 
disponen en Mexicali como en Ensenada, hasta ahorita se han dispuesto alrededor de 650 
mil llantas en el estado’’, informó la Secretaria de Medio Ambiente, Monica Vega. 
https://www.elimparcial.com/mexicali/mexicali/Llegaron-a-BC-mas-de-700-mil-llantas-
este-ano-20221207-0021.html 
  
 

-      TIJUANA 
  
  
FRONTERA. 
“ADVIERTEN POR LLUVIAS EXTREMAS EN TIJUANA” 
Tijuana BC.- Debido a que se esperan lluvias intensas durante el fin de semana, se 
recomienda extremar precauciones con el objetivo de que no haya pérdidas 
humanas, indicó Rafael Carrillo Venegas, Director de bomberos. 
https://www.elimparcial.com/tijuana/tijuana/Advierten-por-lluvias-extremas-en-
Tijuana-20221208-0001.html 
  
  
   

  

DERECHOS HUMANOS. 

  
  
LA VOZ DE LA FRONTERA. 
“PIDE CEDH 49.5 MDP PARA 2023” 
La Comisión Estatal de los Derechos Humanos (CEDH), solicitó un presupuesto de 
egresos 49 millones, 589 mil 680.18 pesos, para ejercerlos durante el ejercicio fiscal 
2023, 14 % más que el presente año, lo que incluye el pago de laudos a dos empleados 
despedidos en 2015. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/local/pide-cedh-49.5-mdp-para-2023-
9300499.html 
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COLUMNAS / OPINIÓN 

  
  
AFN POLÍTICO. 
“DE LA LEGALIZACIÓN DE LA MARIGUANA, AL BRINDIS CON LOS REPORTEROS” 
  
TIJUANA BC 7 DE DICIEMBRE DE 2022 (AFN).- Después de sorprender con su declaración de 
estar "totalmente a favor" con la legalización de la mariguana, la gobernadora de la entidad, 
Marina del Pilar Ávila Olmeda, se dio un momento -esta mañana- para brindar con los 
reporteros de Mexicali, no sin antes pasar por un reclamo más, de uno de estos, por la falta 
de respuesta ante sus solicitudes de información y/o entrevistas. 
Entiendo que hay quienes consideran que el legalizar, por lo menos la mariguana, sería un 
paso para terminar con la criminalidad y la violencia en la región, sin embargo, esta droga 
es la que ya menos interesa a los grandes cárteles, y que de legalizarse no impactaría en el 
combate del ambiente criminal que se vive en la región. 
Por esto, su legalización no cambiará en nada lo que estamos viviendo, pero sí ha sido 
detonante de otro tipo de delitos, y estos del orden común, como robos, robos con violencia 
y hasta asesinatos, por parte de individuos bajo el influjo de esta droga. 
Así es que resulta preocupante, en mi muy particular punto de vista, que una persona en 
funciones de gobierno, y sobre todo de un nivel tan importante como es la mandataria 
estatal, se pronuncie a favor de esa legalización, y más cuando fue muy contundente y 
breve, ya que ni siquiera estableció si se refería a los casos de utilización médica del 
estupefaciente. 
Pero sí así hubiese sido lo habría precisado, pero no lo hizo, y ahí también me pregunto -
como diría Juan Gabriel- pero ¿Qué necesidad? de abrir más frentes de problemas y críticas, 
porque en algún momento, este pronunciamiento se le volverá en contra. 
https://afntijuana.info/afn_politico/134586_de_la_legalizacion_de_la_mariguana_al_brin
dis_con_los_reporteros#ver_nota 
  
  
EN VOZ BAJA / LA VOZ DE LA FRONTERA. 
CRISIS… NUEVO LIBRO… EL GOLPE… CANNABIS… 
  
Una verdadera crisis sucede en la Secretaría de Educación y es que al titular GERARDO SOLÍS 
BENAVIDES pareciera que todo le sale mal. Desde el fallido primer regreso a clases 
presencial post pandemia, donde hubo carencias de protocolos de seguridad, el retorno a 
aulas significó encontrarlas severamente dañadas, vandalizadas y es fecha que no logra 
poder abrirlas en su totalidad. Y ahora se le suma el hecho de la denuncia de padres de 
familia de la primaria “Leona Vicario”, donde al menos 9 niñas fueron abusadas 
sexualmente. 
Un problema que se salió de control, donde el director del plantel no llamó al 911 para 
reportar la situación y denunciar el caso, prefirió avisar al inspector de zona. A eso se suma 
que no controlaron que el desagradable hecho se quedara solo entre los afectados, ya que 
todos los y las compañeras del plantel se enteraron en todos los grados escolares y las niñas 
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afectadas comenzaron a recibir bullying por haber sido atacadas por el maestro. Un docente 
interino que no realiza evaluación psicológica o psicosocial para determinar si es apto para 
estar al frente de un grupo de niños y niñas, un problema severo que requiere no solo 
justicia, sino protocolos para asegurar que no vuelva a repetirse, lo cual con la dirección de 
SOLÍS BENAVIDES podría nunca crearse. 
https://www.lavozdelafrontera.com.mx/analisis/en-voz-baja-crisis-9300374.html 
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